

Dieser Beitrag erschien zuerst im Mitteilungsheft Alte Heimat-Kuhländchen  
(Heft 2/2012)

### Auswanderer Franz Josef Petranka aus Stauding

Mein Großonkel Franz Josef Petranka, geboren am 2. Mai 1878 in Stauding 136, war das dritte Kind von insgesamt 14 Kindern. Seine Eltern waren Franz Petranka, geboren in Groß-Olbersdorf, und Filomena Ulrich aus Botenwald. Die Familie wohnte in der Zuckerfabrik in Stauding, wo sein Vater als Schlossermeister arbeitete.

Im Alter von 14 Jahren ging Franz nach Wien, um dort eine 5-jährige Lehre in einem Restaurant zu machen.

Nach Abschluss der Ausbildung absolvierte er den Militärdienst. Aufgrund der kürzeren Dienstzeit entschied er sich dazu, sich für den strengeren Alpin-Korps zu melden. Zu seinem Verdienst bekam er Verpflegung und etwas Tabak. Diesen verkaufte er, um dieses Geld anschließend in einem entfernteren Restaurant wieder zu verschleudern.

Nach dem Militärdienst eröffneten er und sein früherer Chef ihr eigenes Restaurant in Wien, welches vor allem vom niederen Adel besucht wurde. Dieser hatte den Ruf, sich häufig zu beklagen und schlechtes Trinkgeld zu geben.

1903 bekam er die Einladung eines entfernten Cousins, die Weltausstellung in St. Louis, MO (1904) zu besuchen. Da er seit Eröffnung des Restaurants vor zwei Jahren keinen Urlaub mehr gemacht hatte, nahm er die Einladung an. Von Bremen aus ging es mit dem Schiff "Chemnitz" in die USA, wo er am 9. Oktober 1903 ankam.

Obwohl er kein Englisch sprach und keine näheren Verwandten dort hatte, entschied er sich dazu, in den USA zu bleiben. Ein Onkel in Nashville betrieb ein Restaurant im Bahnhof. Dort arbeitete er in der Nachtschicht, wobei er zu Anfang nur vier englische Ausdrücke kannte: "Guten Abend", "Apfelkuchen", "Kaffee" und "Danke".

Im Jahre 1909 heiratete er Ella B. Sallee. Ihre Vorfahren waren französische Immigranten. 1911 wurde das einzige Kind der beiden, Frank Joseph junior geboren.

Kurze Zeit lebten sie in Jacksonville, FL. Dann gingen sie nach Montgomery, Alabama, wo Franz Petranka senior am 28.8.1956 starb.

Frank Joseph Petranka junior heiratete 1943 Mary Litchfield. Er starb am 14.1.1993 in Montgomery, Alabama. Er hinterließ fünf Kinder, von denen heute zwei in Alabama, zwei in North Carolina leben und einer in Virginia. Und auch von diesen gibt es genügend Nachkommen, so dass der Name Petranka dort vorläufig noch nicht "ausgestorben" ist.

Impressum:  
Ulrike Hölzl  
Gärtnerstr. 23  
D-46562 Voerde

Mail: [ulrike.hoelzl\(at\)t-online.de](mailto:ulrike.hoelzl(at)t-online.de)